

Noticia

Conversatorio Acceso Abierto: visibilidad difusión y calidad en las publicaciones científicas y académicas

Lic. Cecilia Valenzuela¹
Lic. Teresa Morelli²

¹Instituto de Higiene, Facultad de Medicina, Universidad de la República. Correo electrónico: cvalenzuela@higiene.edu.uy. ORCID: 0000-0002-5725-7590

²Facultad de Derecho, Universidad de la República. Correo electrónico: teresa.morelli@fder.edu.uy ORCID: 0000-0001-7491-8111

Durante los días 12 y 13 de diciembre de 2019 se desarrolló en la ciudad de Paysandú, sede del Centro Universitario Regional Litoral Norte (CENUR) de la Universidad de la República (UdelaR), el conversatorio titulado: *Acceso Abierto: Visibilidad difusión y calidad en las publicaciones científicas y académicas, una panorámica con miradas de Uruguay y Argentina*. Este evento fue organizado por el equipo editorial de la Revista *Informatio* de la Facultad de Información y Comunicación (FIC) de UdelaR, con el apoyo de AURA, Asociación Uruguaya de Revistas Académicas.

Con el objetivo de presentar una mirada general del quehacer nacional e internacional en torno a la edición científica y temas conexos, se contó con la presencia de disertantes de Argentina y Uruguay, estrechamente vinculados a la gestión de publicaciones académicas y científicas. Las palabras de apertura estuvieron a cargo de la Directora del CENUR Mg. Graciela Carreño y de la secretaria de redacción de la Revista *Informatio* Mg. Yanet Fuster. Las ponencias versaron sobre temas de acceso abierto, calidad editorial, la experiencia de revistas en Uruguay, y las iniciativas que impulsan las revistas a nivel nacional.

Desde Argentina participó la Profesora Alejandra Nardi, directora de la Oficina Conocimiento Abierto de la Universidad Nacional de Córdoba quien desarrolló ampliamente el tema Acceso Abierto, eje temático central de la actividad. El título

de su presentación fue “Una nueva forma de comunicar la ciencia: el movimiento internacional de acceso abierto al conocimiento”, y en su recorrido dejó claro que: “El conocimiento es un bien común y su acceso debe ser libre”. Desde esa convicción explicó que el acceso al conocimiento es una responsabilidad y compromiso de la Universidad Pública y en tal sentido, desarrolló aspectos tales como: el costo de la información, la crisis de la comunicación científica, las reacciones de investigadores y bibliotecarios y el movimiento internacional de Acceso Abierto. Esperamos que tanto los aspectos teóricos como los empíricos expuestos por la Profesora Nardi, se materialicen en guías para futuros avances sobre estos temas en nuestro país.

Seguidamente se desarrolló la ponencia sobre el proyecto iberoamericano Latindex en Uruguay, a cargo de la coordinadora Lic. Cecilia Valenzuela con el título: “Latindex en Uruguay: 10 años de experiencia: pasado, presente y futuro”. Comentó que este proyecto constituye un sistema de información sobre revistas de investigación científica, técnico profesionales y de divulgación científica y cultural de América, Caribe, España y Portugal. En Uruguay, la coordinación general tiene su sede en el Instituto de Higiene, Facultad de Medicina, UdelaR.

La misión del sistema es difundir, hacer accesible y elevar la calidad las revistas académicas editadas en la región, a través del trabajo compartido. Dentro del rol del Centro Coordinador Latindex para Uruguay se destaca: dar presencia y visibilidad a las revistas científicas uruguayas, en nuestro país y a nivel internacional y participar en la definición de una normatividad común y de criterios de calidad para estas publicaciones.

En forma gráfica e iconográfica se mostraron en la presentación resultados de la actividad de este centro de acopio. Algunos de los datos más importantes es la importante evolución que han tenido las revistas nacionales en cuanto a calidad científica y registro de las mismas. Uno de los puntos de mayor interés versó en la importancia del rol del bibliotecólogo que cada día adquiere más importancia en la gestión editorial. Se manifestó que el 45% de los equipos editoriales del país cuentan con un profesional dentro de su staff.

Posteriormente se realizó la presentación de la Asociación Uruguaya de Revistas Académicas a cargo de la integrante de la Comisión Directiva Lic. Teresa Morelli, con el título: Una producción colectiva para la profesionalización editorial: la

creación de AURA (Asociación Uruguaya de Revistas Académicas). Se explicó la génesis, objetivos, y desarrollo de la actividad de la asociación que reúne a editores del ámbito público y privado. En 2015, luego de numerosos encuentros de editores, se concreta la creación formal, con personería jurídica, de la Asociación Uruguaya de Revistas Académicas con sede en la Biblioteca Nacional de Uruguay. Así nace AURA, una obra de bien común, sin fines de lucro, tendiente a promover la universalización de la producción, científica y académica en todas las áreas del conocimiento.

El quehacer del editor es el centro de la comunicación científica, por ende, el editor debe tomar postura respecto a: formatos de edición, políticas de acceso abierto, derechos patrimoniales, visibilidad, uso y desarrollo de la tecnología, entre otros. En tal sentido AURA dicta, desde su creación, numerosos talleres, cursos, seminarios y habilita espacios de formación para la profesionalización de los equipos editoriales de

las revistas, como por ejemplo: manejo de OJS (Open Journal System), gestor y editor web por excelencia para una publicación de calidad; talleres sobre ética aplicada a las publicaciones y sus principales actores, editores, autores y evaluadores. Además se brindan talleres sobre escritura académica, calidad en las publicaciones, criterios Latindex, SciELO, DOAJ, preservación digital, publicación continua, evaluación por pares, cursos sobre plagio y financiación, entre otros, algunas de estas capacitaciones han contado con la presencia de prestigiosos invitados de Argentina y Brasil.

Culminando el evento, la Revista *Informatio* presentó su trabajo y las diversas estrategias realizadas para mejorar una publicación en línea única en el país en la temática, a cargo de integrantes del equipo editorial: Prof. Adj. Yanet Fuster (Secretaria de redacción), Asist. Marcela Vázquez (Gestión de contenidos) y Ay. Gastón Beguerie (Gestor responsable de OJS).

Los antecedentes de la publicación, a partir de 1971, los encontramos en el Boletín de la EUBCA, de periodicidad anual. El brillante proceso realizado particularmente en los últimos años, ha posibilitado que la publicación avanzara notablemente en gestión y edición lo que redundó en una gran visibilidad para una publicación que destaca por su calidad editorial. El nivel alcanzado por *Informatio* permite que sea anfitriona del I Encuentro de revistas especializadas en Ciencia de

la Información del MERCOSUR, a realizarse el año próximo en Montevideo, en el marco del XIII Encuentro de Directores y XII de Docentes de Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del MERCOSUR.

Con la presencia de un público sumamente interesado en conocer y profundizar sobre los tópicos difundidos en cada una de las ponencias, se destacaron las instancias de intercambio, que posibilitaron compartir experiencias y despejar dudas sobre la edición científica en Uruguay.

